
金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第五次定期會

第五次會議會議紀錄

時    間：中華民國110年 11月 15日上午9時

地    點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、李

代表秀華、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

長林蔚尚、觀光課課長陳雲龍、環保課長陳永要、行政課

長汪麗珍、人事翁慶隆

主    席：林麗芬

紀    錄：李博豪

陳秘書翔景：

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖鎮民

代表會第十二屆第五次定期會，本會應到出席代表人數 8位，現在

已達法定應到出席人數，恭請主席宣佈開會。

林副主席麗芬：

鎮長、各課室主管、各位代表女士先生，大家早。今天是第六次的定

期會第五次會議，今天的議程是鎮務總質詢，大家對今天的議程有

沒有意見？沒有意見會議正式開始。請各位代表有甚麼要質詢的請…，

陳秀卿陳代表。

陳代表秀卿：

行政課，麻煩課長。我們公所水塔多久洗一次，有沒有定期？

行政課汪課長麗珍答詢：

有，我們現在規定半年洗一次。

陳代表秀卿：

確定有落實？



行政課汪課長麗珍答詢：

嗯！因為我們上半年沒洗，所以下半年預計要洗。

陳代表秀卿：

因為有反應說洗東西洗到雜質，所以你們要注意這一點。再來，我們

場地租借是我們課室在管的？那上次地政局秘書打電話來借場地，

我們既然說沒辦法借人家，請他到里公所去，別的鄉鎮…。

行政課汪課長麗珍答詢：

不好意思跟代表解釋一下，因為當時我們公所在辦理紓困案，所以

在三樓我們有設定一些受理的人員在那邊，當時就不方便借給地政

局。

陳代表秀卿：

這好像不是理由。因為金沙、金城他們同時也在辦紓困案，人家都可

以借他們，我們為什麼不行，我們沒有做到敦親睦鄰是不對的，這

一點要改進，不只光地政局這一次而已，聽說很多次了，我們都不

願意借人家。

行政課汪課長麗珍答詢：

我們不會特別不願意去借給他們。

陳代表秀卿：

要去協調怎麼去幫助別人。

行政課汪課長麗珍答詢：

以後一定不要有這種事再發生。

陳代表秀卿：



這點一定要改進，不然像人家到處去告狀，說我們金湖鎮搞得零零

落落，對我們金湖鎮名義不太好。

行政課汪課長麗珍答詢：

以後不會再讓這件事發生。

陳代表秀卿：

還有上次我從我們地下室出口你有去做會勘。

行政課汪課長麗珍答詢：

向代表報告，我們這邊有請建設課幫忙，我們用零星工程處理，最

近的零星工程一直流標，等到有得標廠商成立，我們就會開始施作。

陳代表秀卿：

你一直流標一訂有原因嘛！不能一直這樣拖，那邊出過很多次車禍，

因為他們看不到我們出去的車子。

行政課汪課長麗珍答詢：

是！謝謝！

陳代表秀卿：

請回座。社會課長。課長好！我們先做了籃球賽的運動服，今年有做

但沒有辦得有哪一些？

社會課林課長蔚尚答詢：

今年的籃球比賽的運動服已經發了。

陳代表秀卿：

已經發了但今年沒有比籃球賽嘛！



社會課林課長蔚尚答詢：

對！今年沒有籃球賽！

陳代表秀卿：

那為什麼要先做呢？

社會課林課長蔚尚答詢：

那個原本還沒有，應該說那時還沒有決定要不要停辦，那時是先延

到最後一刻，後來發現疫情的問題，所以我們就延後。

陳代表秀卿：

所以明年要辦就是用這件衣服？就不再做了？

社會課林課長蔚尚答詢：

我們會再開會檢討討論。

陳代表秀卿：

因為你有編預算下去嘛！那你等於是浪費了嘛！

社會課林課長蔚尚答詢：

抱歉！跟代表解釋一下，如果衣服一直放著，有人會說你衣服都做

了，為什麼不發，放著也是一個問題，我們想說今年先發，至於明

年要不要再採購，我們會再檢討。

陳代表秀卿：

我看這個衣服並不是新的，不是這一季的，這是囤貨，那你現在有

沒有跟金湖鎮的各家廠商照輪採購，有沒有照顧到我們金湖的店家？



社會課林課長蔚尚答詢：

我們有去做訪價。

陳代表秀卿：

也不能獨厚一家嘛！

社會課林課長蔚尚答詢：

我知道！

陳代表秀卿：

要讓我們鄉親感受到，我們金湖鎮有在照顧我們。麻煩你了，謝謝。

建設課長。課長早，頹屋的部分我上次有跟你講了，那個比例，我們

一直有再做頹屋，保固一年嘛！是不是？

建設課陳課長書文答詢：

代表早！我們合約是寫三年。

陳代表秀卿：

我上次有請你到縣府開會建議一下，他的沙子比例太高了，所以你

要進去看，都會滑倒，沙子太多，我看你都沒有注意，我講甚麼你

們都沒放在心裡。

建設課陳課長書文答詢：

對不起，那個頹屋以往都是我們承辦人去開會，我再交代下去，謝

謝代表。

陳代表秀卿：

謝謝請回座，環保課長。課長早，恭喜囉！接受我們全國的表揚不容

易，但是能夠接受我們的表揚，肯定也是我們底下這些辛苦的清潔

人員，他們日以繼夜、吹風淋雨，當然你的領導能力受肯定，才能接



受全國表揚，我希望你在清潔隊這一塊要多照顧他們，我覺得他們

想要進去我們清潔隊還要求爺爺、告奶奶，很不容易，他們只是要養

家糊口，不要太刁難，如果比較需要幫助的我們盡量幫忙，要個工

作還要一直找你幫忙，希望這塊可以看到基層的辛苦，辛苦你也恭

喜你。

環保課陳課長永要答詢：

謝謝代表。

陳代表秀卿：

鎮長麻煩。鎮長早，這幾年確實做的不錯，大家有目共睹，有幾個地

方要改善，這次陳景蘭洋樓，因為觀光課長剛來，所以我問你。以後

辦活動是不是期限短一點，不要拉那個長，拉那麼長你浪費人力、財

力，各方面都浪費，是不是可以，不管是地方的活動或是觀光的不

要那麼長。

陳鎮長文顧答詢：

是。之前是想說如果像比較大型三兩天就把它消化掉，就像曇花一現，

我是想說跟縣府一樣，節目拉長一點，讓遊客…。

陳代表秀卿：

拉長沒有吸引力。

陳鎮長文顧答詢：

所以要檢討，我是想說當初我的想法是這樣，像縣府城隍季辦整個

月，每個節點有節目，讓觀光團進來才有一個時程表，讓他們安排

一團一團的進來參加，主要是這樣，如果三兩天…團體進來參加又

不用門票又可以看熱鬧，這樣來配合我們的期程，我們這次可以檢

討。

陳代表秀卿：

這次九宮格辦得很好，我是不開車，我有了解一下，商家說這次九



宮格不錯，對商家有很大的幫助。但是有個點，如果明年要再繼續辦，

像中興堡，那個點就不要，車子進去不方便，走路又太遠，人家又

找不到，很麻煩。

陳鎮長文顧答詢：

我們這就是要讓人家找不到，才好玩，那個叫秘境。

陳代表秀卿：

車子應該要好進出。

陳鎮長文顧答詢：

因為那個地方剛開發，

 又沒有經費。我們現在有爭取到 2500萬，剛好五個鄉鎮我們錄取。

這個點將來我們有錢，我們會找公地弄一個停車場，慢慢來整修，

一次弄我們沒有錢。

陳代表秀卿：

我是跟你建議啦！大家再說不好找，其實很多地方不好找，但是至

少路要暢通，讓鄉親可以很快找到，也有神祕感。

陳鎮長文顧答詢：

好。謝謝代表。

林副主席麗芬：

各位代表還有沒有甚麼意見

 

？蔡建立蔡代表。

蔡代表建立：

建設課課長。

建設課陳課長書文答詢：

代表早！



蔡代表建立：

你提供的這張，有一些應該是決標金額像頹屋這條，110第 6條，決

標 116他怎麼可能補助你 310幾？這筆結案了嗎？

建設課陳課長書文答詢：

還沒。

蔡代表建立：

所以到時候是以決標的金額，不對啊，這當初怎麼會補助 3百多萬？

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，當初報的時候是三百多萬。

蔡代表建立：

對，那你就不能這樣寫，這樣金額後面加一加 9千多，沒有結案他

部會補助你那麼多。

建設課陳課長書文答詢：

對啊！標完之後就會降下來，所以以結標為準。

蔡代表建立：

你這些補助金額是用你當初送去的資料，他給你的補助金額，發包

之後金額就要重新計算，不是這個金額，對吧？另外你提供的這兩

年，全部是料羅、蓮庵做比較多嘛？比重是他們比較多，我是要了解

料羅、蓮庵這兩年的做在哪？

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，像料羅、蓮庵他們汙水剛做完，所以之前有一段時間，

整建就沒有做…。

蔡代表建立：

我現在不是在怪你，我是要知道做在哪？

建設課陳課長書文答詢：

像料羅你如果有到他們鄉里，從媽祖廟進去村莊你就有看到。

蔡代表建立：

是做甚麼？我沒甚麼印象。你剛剛說的前因後果也是事實，他們從八



十幾年開始，他們也很好商量，一直說等汙水做好，他們再做，省

得二次施工，確實你如果要讓料羅做多一點我也沒意見，還人公道

也是對的。問題是你今年後面這些 27以後的，是預計要花還沒有花

的嗎？

建設課陳課長書文答詢：

你是說那個二期？

蔡代表建立：

我是說那個 110年這張後面27以後。

建設課陳課長書文答詢：

27以後，主要是公所的配合款，有的預計要花，西村保蓮殿、海龍，

這些都是發包出去了，有幾案已經驗收完了。主要這張是要寫出公所

的配合款，有的要等發包，不然怕結餘款不能用，這目的是要顯現

公所有配合款。

蔡代表建立：

有配合款，公所有驗收過了，發包金額呢？

建設課陳課長書文答詢：

這部分我再請他補一下，驗收過就沒有顯示發包金額，我沒記錯的

話西村保蓮殿是五百多萬。

蔡代表建立：

五百多萬在哪裡？

建設課陳課長書文答詢：

在第 30項，這已經驗收過了，後面還有 25萬，5210萬這是公所…。

蔡代表建立：

這是從 107年就開始做了吧…！

建設課陳課長書文答詢：

這算今年度的預算。

蔡代表建立：

這如果保蓮殿和料羅里是從 107年就開始動了吧。你沒有從那時開始



施工，你現在沒辦法驗收啦。

建設課陳課長書文答詢：

年底。

蔡代表建立：

我記得那時候有動過了，動過了你這居然沒有秀決標金額，我也是

看不懂。

建設課陳課長書文答詢：

這可能我們當初在作業沒有注意到，這後面是顯示我們公所配合款

用多少。

蔡代表建立：

沒有阿，你後面這三百多萬東村社區活動中心哪有花？怎麼結案？

建設課陳課長書文答詢：

哪一條？

蔡代表建立：

28條．

建設課陳課長書文答詢：

喔喔！那條還沒有結案，這 27有的是未來要用，有的還沒用的公所

配合款。

蔡代表建立：

你要講清楚，一下未來要用一下結案…。

建設課陳課長書文答詢：

像你剛剛講的東村活動中心是還沒有用。

蔡代表建立：

好啦！我沒有要跟你糾纏這個，但是為什麼你 108 年保留數保留

1300多萬？

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，108年嗎？



蔡代表建立：

你108年為什麼要保留這個多？

建設課陳課長書文答詢：

我們之前是有一個默契，代表建議 100萬，我們錢都不敢用，到年

底代表沒有建議地點，我們才會趕緊發包，我們那個前會先扣留下

來，不敢年初就花完。

蔡代表建立：

那也是108年阿，你109年也是這樣嗎？

建設課陳課長書文答詢：

有點接近啦！剛開始我們錢都不敢花，怕你們突然有建議…。

蔡代表建立：

你這理由有點牽強，我們建議的時候也是很生氣，還要看你們要不

要，你說你們留這筆錢給我們建議權，結果我們建議你也是三拖四

拖，這也不是理由。

建設課陳課長書文答詢：

照理說，你們的建議我們都會去做…。

蔡代表建立：

我年初跟你建議，你年底再做就對了？

建設課陳課長書文答詢：

沒有啦，應該是有誤會。

蔡代表建立：

甚麼誤會，事實我個人就是這樣，哪有誤會。

建設課陳課長書文答詢：

我解釋一下，有個是涉及到土地分區，我們會比較謹慎，不敢馬上

做，還要會勘，這過程會比較浪費時間。

蔡代表建立：

做個水溝而已，涉及到土地分區？



建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，像農業區我們都會先安排會勘，農業區不能為反農業

使用，其中是一個項目，所以這個過程會耽誤到，但是我們一般會

盡力去完成。

蔡代表建立：

事實上，你可以自己跟你們鎮長商量他權限要給你到哪？沒理由說

100萬的建議權到最後我們還要跟你拜託，花我的額度還要你們同

意。

建設課陳課長書文答詢：

跟代表抱歉。可能有誤會。

蔡代表建立：

有時候長官講的也不一定是對的，你建設課算是技術幕僚，有些技

術性的東西你要跟你們老闆講，你不要搞得像塔后忠義宮，還是重

畫區停車場，弄到後來大家難堪，不應該做的該提醒你要提醒。包括

東村這個案子，事實上你們也知道這不是很妥當，但你們印章還是

一個一個蓋，但有可能你們老闆野蠻，結果就會造成這樣。而且縣府

很討厭你亂塞，當初呈報預算申請要補助的經費下來，結果做完跟

圖說不太一樣，其實人家都注意到了，有時候你剛好就好，不一定

要這麼賣命，不然改天你金湖鎮公所上來的人家都要特別注意一下，

對我們不建得好，你手下沒有可用之兵，你自己一個人賣命，一個

代表的建議案你都做不好了。

建設課陳課長書文答詢：

代表就像我剛講的，可能有些誤會啦。

蔡代表建立：

誤會？我現在就跟你澄清，我不為難你，請回座。人事官。我們年底

考績要再打了，鎮公所這些職員的考績，你怎麼處理？怎麼打？

人事官翁人事慶隆答詢：

我們一般就是依造考績法做處理。

蔡代表建立：

考績法有三種嘛！一個年終考績、一個另予考績…。



人事官翁人事慶隆答詢：

一般就年終考績，滿六個月再做另予考績。

蔡代表建立：

另予考績…，像陳課長來不到半年怎麼做？

人事官翁人事慶隆答詢：

他從一月到十二月都有在職，所以試算年終。如果像有些同仁 7/16

退休，有滿六個月我們就會再做另予考績。

蔡代表建立：

你們有沒有不成文的規定，第一年要拿當然乙等？還是你們照規定

委任、兼任的比例？

人事官翁人事慶隆答詢：

跟代表報告一下，在我接收這邊是沒有內定這個規則，但是我們會

依照比例，這是中央統一規定的。

蔡代表建立：

也是就是不管兼任、委任？

人事官翁人事慶隆答詢：

他有分兼任、委任，都是 75%。

蔡代表建立：

75%甲等，有 25%乙等？

人事官翁人事慶隆答詢：

對！

蔡代表建立：

為什麼會有兩續兩三年都乙等的？

人事官翁人事慶隆答詢：

我想應該是…考績是從各課室主管，他初評後，我們再經過考績委

員會初和，首長覆核再送縣政府核定，讓銓敘部去審定。一般是各課

室依照他的表現去擬定。



蔡代表建立：

你會依照各課室的決定嗎？

人事官翁人事慶隆答詢：

事實上，人事的角色是依照程序合法。謝謝代表。

蔡代表建立：

那我問社會課，他們課怎麼會有那種…，社會課，如果依照比例，

你們連續三、四年乙等的，你不就爽到他們那邊的人，年年甲等？

社會課林課長蔚尚答詢：

不太清楚您講的。

蔡代表建立：

你們課室有沒有連續三年乙等的？

社會課林課長蔚尚答詢：

我只打過一次，我 108年一月來打一次，那時已經打好了，我只打

過一次109的，108是張課長打好了。

蔡代表建立：

另外有一個問題，你們有很多站建設課的缺去行政課、民政課…調動，

你們考績怎麼打？你們是依實際做的課是去打？

社會課林課長蔚尚答詢：

對，依他實際做的課室打，課長打的。

蔡代表建立：

人事官…，你站那邊回答就好，其實你可以試著調整一下，不然你

們這樣亂七八糟。

人事官翁人事慶隆答詢：

跟代表報告，這是有關業務的需求，所以用人才會這樣…。

蔡代表建立：

我知道這是之前遺留下來的歷史性的問題，其實我覺得可以試著調

整一下，你看像現在盈潔要離開，你從建設課再調一個人下去，人



就不夠用了，你還調下去。

人事官翁人事慶隆答詢：

跟代表報告，徵審一位，因為有內規的限制，原本希望他 11/1來，

但他必須等到1/1才能來，所以據我了解，一月一日會再調回來。

蔡代表建立：

這次來是觀光課的嘛？金門人嗎？

人事官翁人事慶隆答詢：

對！

蔡代表建立：

陳馬台為什麼連三年乙等？他是殺人還是放火？

社會課林課長蔚尚答詢：

這個我不太清楚，他是從去年調來我這一課。去年在建設課，109才

過來，年終才過來。

蔡代表建立：

我現在要強調的是，為什麼你們可以讓一個八職等的年年乙等？

社會課林課長蔚尚答詢：

他沒有八職等，我忘記他幾等，以我打當然是第一看工作表現，包

含生活規範。因為他去年是一半才過來，我們另外兩位同仁，做的比

較多。

蔡代表建立：

你不能這樣算，剛剛人事就說了，在職一年到底都算。

社會課林課長蔚尚答詢：

跟代表報告，他在別的課可能就有發生甚麼事。

蔡代表建立：

他原本哪一課的？

社會課林課長蔚尚答詢：

建設課的還是民政，民政再調來我們這…。他去年有被記申誡過，調



來我這一課。

陳鎮長文顧答詢：

他之前出錯好幾次，又喝酒出事。

蔡代表建立：

如果像出事情，課長怎麼算？預算編一編不用，再來追加減怎麼算？

你要回答我嘛！出事情沒關係，他出事情乙等，那他這種呢？

陳鎮長文顧答詢：

他沒有實際上的犯行。

蔡代表建立：

沒有實際犯行，你們標準要統一喔，不然再講下去課長今年也是乙

等。我希望標準統一，不要欺負外來的，當然他可能有一些不正確的

事，情節嚴不嚴重都是犯錯，要公平啦！

社會課林課長蔚尚答詢：

他今年表現不錯。

蔡代表建立：

你如果要再讓他第四年乙等我也是沒意見，考績、人評都是你們再打

的，更生人都有更新的機會了。

社會課林課長蔚尚答詢：

好，我了解，謝謝。

蔡代表建立：

觀光課課長。我們陳景蘭陽樓後面還有一筆流標的是甚麼？室內裝修

工程嗎？

觀光課陳課長雲龍答詢：

對，那是縣政府補助款 660萬，陳景蘭洋樓十幾年快二十年了，裡

面有一些資料要換，縣政府有補助我們 660萬，但是標不出去，現

在檢討…，他要求我們今年 12月底前發包出去，不然那筆錢會繳回

去。

蔡代表建立：



繳回去就沒辦法做了。

觀光課陳課長雲龍答詢：

對！事實上縣政府有請江柏煒做了規劃…。

蔡代表建立：

不用講那些，現在如果沒有標出去，那筆錢一定會收回去，還好鎮

公所沒錢了，不然你又要拿鎮公所的錢去花。

觀光課陳課長雲龍答詢：

沒有，那事原本縣政府就要弄了。

蔡代表建立：

你那個計畫案也是縣政府說要補助的，你還不是一樣三百萬就這樣

動支了，你都這樣做了還怕人家講，為什麼每個案子到你手上都標

不出去？不知道是甚麼問題？可以檢討的不趕快，都要等到年底才

再檢討，陳景蘭早就說要辦的，你八月才來也辦得不怎麼樣，你把

花蛤季 360萬花到婆婆媽媽元極舞，那個我也沒意見，你跟我講一

下你 360萬，在陳景蘭洋樓百年紀念的主要作用的甚麼？你拿得出

的活動是甚麼？

觀光課陳課長雲龍答詢：

我們主要是每個六日都有兩場表演，歌唱或才藝…

蔡代表建立：

你先回答我第一個問題，整個帶狀的活動，你有甚麼活動。

觀光課陳課長雲龍答詢：

我們節目就是才藝、歌唱表演、書法還有復古的軍服跟民國初年的衣

服，讓他們體驗、還有洋樓打卡板。

蔡代表建立：

就這 4樣花320萬？

觀光課陳課長雲龍答詢：

還有座談會，講座，請江柏煒教授來講一些陳景蘭洋樓的興建與整

修的計畫案和美食品嘗。



蔡代表建立：

不能一次講完嗎？還要我提你講，像擠牙膏一樣。

觀光課陳課長雲龍答詢：

還有攝影比賽、寫生，還有老照片、書法展總共大概八樣左右，還會

出一本陳景蘭洋樓的書。

蔡代表建立：

你講的才藝就是一些敲鑼打鼓和跳舞，這些平常社區辦活動都有，

這樣有甚麼亮點？

觀光課陳課長雲龍答詢：

我本主要辦這個活動是希望吸引全縣的人都來參加，後續對洋樓也

有一些認識，也能增加旅客。

蔡代表建立：

你花 3百多萬不如人家在社區體育館辦活動，全所志工叫出來都比

你的人潮還多，我看不出很多人，你只是讓志工從原本的兩首舞改

成跳四首，出賽、預賽慢慢淘汰，有甚麼意義？毛筆字也是花錢的，

也不如我們民政課春節在寫春聯送人加的人更多，花錢不是這樣花

的，不知道哪個天兵教你要辦兩、三個月，縣政府海洋音樂季，一千

多萬辦一個多月就被罵翻了，你們居然有這個膽，兩三百萬就要辦

帶狀節目，然後辦這些節目，我不是說不好，因為他們平常都有在

跳，你叫他們來有甚麼好吸引人潮？了不起一些親友團，我要說的

是，你們辦這些活動對陳景蘭百年紀念有甚麼特殊性，有甚麼亮點，

前硬花也沒甚麼意義。

觀光課陳課長雲龍答詢：

因為時間長，想說可以有人潮來，當初想的。

蔡代表建立：

當初原本有 100個人，他現在分成每個禮拜來 10個人，這樣有吸引

人潮嗎？沒有亮點，都是重覆的，我不覺得會吸引到甚麼人來觀光，

事實上我看真的也沒甚麼人來，如果你把這三百萬花在一場大一點

的演唱會，來的人絕對比你這樣多，廣告打的也比較大，以後不要

這樣辦，這樣有問題嗎？錢不要這樣花，沒本事就不是亂花錢，花

出來有效果當然隨你花，花了又沒效果當然是討罵，你請回。



觀光課陳課長雲龍答詢：

謝謝。

林副主席麗芬：

各位代表還有沒有甚麼意見？假如沒有意見，我們今天會議到此結

束。


